發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

香港專上學生聯會,通稱「學聯」,成立於1958

年,六四事件後與中共分道揚鑣,在過去二十多年的香港泛民主派政治活動和左翼社運中皆不乏 身影。至去

年九月初發起罷課,啟

導九月二十六日學生衝入公民廣場、促成遮打

革命[1]爆發,其聲勢可謂一時無兩。10月21

日,學聯五名代表與港府包括政務司司長在內的政改核心官員公開辯論,更彷彿代表著佔領支持者正面與專制政權交鋒。然而,就在佔領區被徹底清場、遮打革命結束後的短短半年內,學聯的八所院校學生會成員中先後有五所舉行退聯全民公投,當中四所成功通過退出議案,贊成和反對的比數差距更一所比一所大。現時學聯僅剩四所院校成員,透過成員院校所能代表的學生人數喪失三分之二[2]。

學聯土崩瓦解,即使是最初發動退聯公投的各大學退聯關注組亦大概始料不及。正如去年九月初時根本沒有人預料過罷課會演變成警方使用催淚彈,終致空談多時的佔領行動開花結果,學界以至整個香港政界當初也沒有想過率先在二月發起公投的港大會成功通過公投,繼而引發持續多月的退聯潮。香港政局出乎預期之事接二連三發生,筆者身為局內人,亦只能承認無法完全看清未來局勢走向,惟對已發生的退聯潮之意義,還是能就個人所見稍作論析。

# 退聯潮簡敘

遮打革命中後期,對學聯的不滿逐漸增加,主要由於佔領參與者(特別是主張行動升級的「勇武派」和本土派

) 認為學聯與已無心戀戰的

泛民、佔中三子和傳統社運左翼走得太近[3]

,以至脫離群眾,不肯及早將行動升級。學聯最終在旺角清場後的一星期發動升級行動,卻事先 大肆張揚,現場指揮混亂,甚至被指拖行動者

# 後腿[4]

- ,結果行動徹底失敗。令不少人對學聯死心的,卻是學聯前秘書長周永康在佔領結束後回顧這次 升級行動時,指「升級為證明升級無用」[5]
- 。結果是香港大學數名學生組成退聯關注組,收集簽名發動退聯公投。

惟此時學聯及其泛民友好仍不以為然,只對關注組進行惡搞和抹黑,指退聯乃共產黨的陰謀。由 於2006

時港大亦曾有退聯公投,並由親中共人士發動,學聯的支持者便試圖將兩次公投混為一談,以營造退聯是中共指使的印象,卻未能成功,最後港大在本年2月14日成功通過公投[6]。

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

港大退聯公投前,嶺南大學亦已出現退聯關注組,而港大公投後、中文大學、城市大學、浸會大學和理工大學皆相繼成立關注組。雖然嶺南大學於三月的退聯公投未能通過,而中文大學亦因收集簽名的問題而未能舉行公投,其餘三所大學皆在今年四月底和五月初分別成功通過公投退出學聯。

其中一個

原因是向學聯靠攏

的城市大學學生會多次以行政手段試

圖打壓城市大學的公投[7]

,引起民意反彈,甚至為同期舉行的理工和浸會大學公投帶來更多贊成票。最終結果是香港大學 、理工大學、浸會大學和城市大學的學生會皆在公投通過下決定退出學聯。

大學學界本土思潮的形成開啟世代意識形態分歧

雖然退聯潮主要是由於

對學聯的種種不滿,表面看起來與本土思潮未

有直接關係,其實不然。從團線著退聯的爭議,與各大學退聯期間的各界種種音論,皆不難看出,退聯潮是當下香港世代意識形態分歧的體現,學生一代明顯比上一代更認同本土派理念,反對「大中華」思想,

香港學界本土反(中)殖思潮,最具代表性者莫過於港大學生報《學苑》去年出版的《香港民族論》[8]。此書其實建基於《學苑》的2014年2月號〈香港民族

命運自決〉。當中的兩位作者兼當時的《學

苑》編輯——王俊杰和李啟迪——

正是港大退聯組的其中兩位成員,這亦是為何學聯支持者當初將港大退聯關注組抹黑為共謀的策略收不到效用。

就筆者個人所見,學界中的「退聯—留聯」爭議,往往與「本土派—

傳統泛民及社運左翼/大中華」的對立重疊。各大學退聯關注組的其中一項退聯理據,是學聯的「大中華」路線已無法再代表學界,而事實上學聯確實是每年舉辦六四晚會的「香港市民支援愛國民主運動聯合會」(簡稱「支聯會」)的成員,而支聯會的綱領之一,正是本土派極為不齒的「建設民主中國」。學聯與傳統泛民及社運左翼千絲萬縷,是退聯與本土思潮重疊的關鍵,這點在下一節會再作更詳細分析。

由於退聯爭議與「本士—

大中華」的對立重疊,退聯公投本身就涉及一場意識形態之爭;故退聯公投相繼成功,或反映在 大學學界中(或最少是關心時政的大學生之間)多年來被當作理所當然的「大中華」、「愛國不

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

愛黨」、「大家都是中國人」想法,已逐漸被摒棄。

反過來說,學界以外的人對退聯和其理據多不理解,不少泛民主派中人和前學運領袖都認定退聯乃中共所煽動,目的是離間、分裂民主力量[9]

, 而一些支持佔領的「政治素人」(不少在Facebook

上以黃絲帶或黃傘為頭像),都覺得

退聯有礙民主派的團結[10]

。有趣的是,即使是政策上多主張「本土優先」的泛民主派政黨「新民主同盟」,立場也是反對 退聯,以致其在中大推動退聯的黨員最終決定

# 退黨[11]

。這種團結論述,其實早在佔領期間已然出現,每次當被溫和派及社運左翼把持的金鐘佔領區「大台」[12]

被批評時,「大台」的支持者總是以團結為口號指責批評者應放下歧見。此種「團結壓倒一切」的思維,無視反對者的理據,考慮到退聯背後的意識形態之爭,可說是對正在崛起的本土思潮的無視。

誠然,學界以外的反對退聯之人未必一定全都是「大中華思想」的擁護者,支持「建設民主中國」,但對團結的盲目追求,本身亦可說是一個世代的意識形態。視「分裂」為必然之惡,如下文所論,與大中華思想更可說是一脈相承。從這角度看,多所大學公投通過退聯,也是當代大學生對這種盲目追求團結的思想一次直接的否定,或多或少反映了世代之間的意識形態分歧。

學聯作為「泛民主派」學界分身的局限

如果說學界的政治思想越來越遠離「大中華」而傾向本土,那麼學聯就是那套被離棄的思想的組織代表。退聯爭議之所以能被視為一場「本土—

大中華」之爭,很大程度上是由於學聯始終擁護大中華思想,而這種思想,又來自其跟香港泛民 主派和社運左翼團體的密切關係。

首先,學聯跟它們有極強的組織性連繫。學聯除了是支聯會的成員外,亦是每年舉辦七一遊行、政經立場偏左的「民間人權陣線」的一員。現時民間人權陣線的召集人陳倩瑩和副召集人楊政賢,皆分別曾為學聯的正、副秘書長。此外,學聯的核心成員,不少在大學畢業後都加入泛民主派政黨[13]

。考慮到支聯會、民間人權陣線和泛民主派政黨之間的關係也是千絲萬縷,學聯絕對可說是為整個泛民主派培養新力軍的搖籃。

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

換個角度看,過去香港的政治局面總是「泛民

主派—

親中共派」的二分,在本土派出現前泛民主派根本就壟斷了反共一方的話語權,年輕人如欲從政而又不投共,泛民主派基本上是唯一的選擇。由於學聯由多所大學學生會組成而又活躍於政治,一些支持民主而又有心從政的大學生往往會透過成為學生會幹事再進入學聯,作為其加入泛民主派的第一步。

因此,從學聯到泛民主派,可說是一個政治組織結構,學聯既是泛民主派組織上的一部份,亦是後者在學界的分身。雖然泛民主派之間時有政策上的分歧(如社運左翼會批評其他泛民政黨過於保守),但他們的共同點除了爭取民主外,更有中國人的身份認同,這點與親中共派一致,是故多年來他們對反共話語權的壟斷,等於與親中共派合謀,徹底地排斥了港獨、反中國來港新移民、去中國化等主張,可謂建

構了一個「大家都是中國人」的論述霸權——

無論反共與否,皆不會否定自己中國人的身份。雖然學聯在面對退聯一方指其擁護大中華思想時曾回應指學聯的思想綱領可以更改,甚至今年不出席支聯會的六四晚會,但仍無法令人信服,原因即在於其與泛民主派的結構性綑綁,使其根本不可能擺脫既有的意識形態。

這結構性綑綁的最佳例子,莫過於因「佔領中環」運動而出現的「五方平台」。此平台由「佔中」三子、泛民主派政黨、社運左翼團體、學聯和學民思潮等組成,原為協調及商討「佔領中環」事宜而設,在遮打革命爆發後卻變成金鐘佔領區背後的最高決策平台。明明是言而無信、不去發動佔領中環而裹足於金鐘的「佔中」三子,卻可藉與泛民主派政黨的關係借此五方平台繼續呼風喚雨,將明明已背棄他們而只支持學生的佔領群眾當作自己的政治工具。據筆者理解,學聯在此平台中其實已有盡力阻止「佔中

」三子和泛民主派出賣佔領群眾[14]

,但繼續留於此平台之中,容讓這些政客左右其決策,就正反映其在組織和意識形態上無法擺脫 泛民主派。事實上,當學聯中人到以本土派為主的旺角佔領區時,與之同行的大多是社運左翼人 士[15],就更說明他們將哪方認知作自己人。

誠然,學聯並非全然認同泛民主派,在政治行動上亦比泛民主派走得更前,或多或少都體現了世代間的差異;然而,這源於年輕的先進性終究無法擺脫人事和結構的束縛,以至學聯在意識形態上仍然保留著泛民主派的大中華思想,追不上本土思潮蓬勃的學界,結果就是被他們聲稱所代表的大學生唾棄。

學界「分裂」與本土思潮一脈相承

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

# 對相信爭取民主

就必須團結的人來說,退聯是分

裂學界之舉,「共產黨最開心」[16]

。然而,對支持退聯的人來說,退聯的其中一個理據正是所謂的學界團結不過是制度暴力下的結果——

透過要求各大學學生會按其自身會員人數向學聯繳交會費,令所有大學生變相自動加入學聯;在沒有個人退出機制下,學聯成員院校的學生全都會「被代表」,而個別學生卻根本沒有任何辦法向學聯問責[17]

。用制度暴力綑綁而來的「團結」,從無合理基礎,是故學聯的認受性,一直以來只來自學生對 其不合理性的漠不關心,卻諷刺地逐漸被視作理所當然的存在。

香港本土思潮的崛起,本來就是質疑各種多年來被視作理所當然的政治假設的一次「範式轉移」。正視被消音的港獨主張,將中國來港移民視為殖民侵略等,都衝著泛民主派的論述霸權而來。在行動模式上,本土派亦對泛民主派和社運左翼(常將之貶稱作「左膠」)的「大聯盟」式合作非常反感,時有不和的各個本土派系大多傾向各自修行,並各自斷判合作的時機,不會為促成合作預先強求各方放下歧見[18]

。退聯的推動者和支持者亦大多抱持同樣看法,是以四所院校退出後未有刻意籌組另一聯校組織與學聯抗衡[19]。

筆者個人認為,本土派這種不迷信組織,不盲求團結的理念,跟其不先驗或理所當然地否定港獨主張的思維一脈相承。本土派與泛民主派的分野之一,乃是否先驗地接受香港應屬於中國。泛民主派之所以每每傾向妥協,很大程度上是因為他們理所當然地否定香港獨立的可能性,因而只以「一國」為前提尋求出路,結果是容易得出主動向中國妥協、讓步以苟延殘喘的結論;反觀本土派不接受理所當然的一國,是故在策略思考上不抗拒借獨立和獨立主張為手段以捍衛香港的利益。先驗地接受一國原則的泛民主派,往往大力聲援劉曉波等在中國被暴政迫害之士,時常呼籲香港人關注他們的情況,正是出於欲團結中國和香港民主力量以建設民主中國的想法。相反,本土派傾向認為不同個體之間本來就沒有聯結起來的義務,正如香港絕非應然屬於中國,不同的反共力量亦不應被預設為在對抗中共上要團結一致。事實上,遮打革命的發生,從學生衝進公民廣場,本土組織佔領馬路,

到警察放催淚彈後群眾不理學聯撤離呼籲繼續

#### **佔缩[20]**

,都說明了各自判斷形勢、互相補位(甚至互相利用)隨時比團結統一的行動能帶來更大的政治效果。

深受以大一統為常態的中國歷史史觀影響(或荼毒)的香港人不少都本能地抗拒「分裂」,較少接觸網絡資訊的年長一代尤甚,是故先驗地認為應當團結的「團結迷思」影響力仍然顯著,並非一時三刻可以完全改變。但四所大學先後退出學聯,則反映在大學生一代,有更多的人願意追求變革而不怕「分裂」污名,可謂打破團結迷思的第一步。從團結迷思,到國族枷鎖,在本土思潮的崛起的香港,似乎已不像過去一般牢不可破。

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

結語

# ——從「大中華」轉向本土——

的體現或表徵,連同團結迷思在內,香港過去種種被視作理所當然的政治假設在本土思潮下開始被一一質疑,遮打革命後這在由年輕一代主導的學界中最為明顯,以致身為泛民主派學界分身的學聯首當其衝,土崩瓦解。外界(特別是年長一代)對退聯潮多有誤解,某程度上側映出本土思潮在世代間的接受程度差異,是本土派在理念傳播上要面對的問題。以上分析大多基於筆者的所見所聞和對本土派的個人認知,由於不同本土派系之間也可以有完全不同的理念,上述對本土派的析論或有不完善之處,建議讀者參考不同本土派系的論說以對香港本土派的面貌有更全面的掌握。

作者ママママママママママ

[1]

關於佔領運動的命名,素有爭議,香港泛民主派、社運左翼、學聯及學民思潮多稱「雨傘運動」 ,本土派則常稱「雨傘革命」或「

遮打革命」。名稱源自英國BBC在警察使用催淚彈翌日以「Umbrella

Revolution」描述佔領(見http://www.bbc.com/news/world-asia-china-29407067

),惟泛民主派等人擔心「革命」一詞會觸動中共神經,因此屢次主張佔領運動不是革命,改用「雨傘運動」。「雨傘革命」為「Umbrella

# Revolution

」的直譯,不難明白;「遮打革命」一名出自本土派評論人林忌,取粵語以「遮」稱傘,並附會位於香港中環的遮打道(Chater Road),本土味更濃,故為筆者採用。

[2]見〈學聯的未來〉, 07-05-2015, 無線新聞:

http://news.tvb.com/programmes/closerlook/554bd95b6db28c8072000000 (於 01-06-2015查閱 )

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

### [3]

其中一例是學聯成員到旺角佔領區時,常由社運左翼政黨社會民主連線成員陪同,例子可見〈陶君行落區討論遭圍罵:我□□支持學生〉,12-10-2014,蘋果日報:

http://hk.apple.nextmedia.com/realtime/breaking/20141012/53009642 (於01-06-2015查閱)

# [4]

如當時的學聯常務秘

書鍾耀華便被攝得在龍和道現場阻止示威者築路障,見youtube影片〈示威者地盤搬磚起路障起分歧爭論〉,01-12-2015,香港獨立媒體:<a href="https://www.youtube.com/watch?v=APLA1z\_LJ3A">https://www.youtube.com/watch?v=APLA1z\_LJ3A</a> (於01-06-2015查閱)

5月〈後佔領系列之組織者回看關鍵時刻〉,22-12-2014,i-cable有線新聞:<a href="http://cablenews.i-cable.com/webapps/program/newslancet/videoPlay.php?video\_id=12202462">http://cablenews.i-cable.com/webapps/program/newslancet/videoPlay.php?video\_id=12202462</a> (於01-06-2015查閱)

# [6]

關於港大退聯的分析,可參考筆者 文章〈剛愎自用,光環失效——退聯議案通過因由略釋〉,15-02-2015: https://guenthai.wordpress.com/2015/02/15/withdraw hkfs/(於01-06-2015查閱)

# [7]

見筆者文章〈城大學生會玩弄公投程序懶人包

〉, 17-04-2015,輔仁媒體: <a href="http://www.vjmedia.com.hk/articles/2015/04/17/104619">http://www.vjmedia.com.hk/articles/2015/04/17/104619</a> (於 01-06-2015查閱)

图香港大學學生會學苑,《香港民族論》,香港:香港大學學生會,2014

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

## [9]

包括前學聯秘書長兼社會民主連線成員陶君行、民主黨創黨主席李柱銘、社會民主連線成員劉山青和人民力量立法會議員陳偉業,見〈三大退聯李柱銘:「共產黨高興

陶君行:「共產黨秋後算帳成功」〉,25-04-2015,本土新聞:

http://localpresshk.com/2015/04/%E4%B8%89%E5%A4%A7%E9%80%80%E8%81%AF-%E6%9 D%8E%E6%9F%B1%E9%8A%98%E9%99%B6%E5%90%9B%E8%A1%8C%E5%9B%9E%E6%87% 89/(於01-06-2015

查閱);劉山青:〈中共策劃港大退出學聯〉,27-01-2015,立場新聞:

https://thestandnews.com/politics/%E4%B8%AD%E5%85%B1%E7%AD%96%E5%8A%83%E6%B8%AF%E5%A4%A7%E9%80%80%E5%87%BA%E5%AD%B8%E8%81%AF/(於

01-06-2015

查閱);〈陳偉業:港大退聯大陸專才居功

至偉〉, 20-5-2015, 熱血時報: <a href="http://www.passiontimes.hk/article/05-20-2015/23084/">http://www.passiontimes.hk/article/05-20-2015/23084/</a> (於01-06-2015查閱)

# [10]例子可參看學聯Facebook專頁的發帖:

https://www.facebook.com/hkfs1958/posts/10152900302942872 (於01-06-2015查閱)

[11]見劉穎匡:〈為著做正確的事,義無反顧,不怕孤單〉,11-03-2015

,中大本土學社:

https://www.facebook.com/cuhklocalsociety/photos/a.189693497898323.1073741828.186881 574846182/343730359161302/?type=1&theater(於01-06-2015查閱),劉 穎匡為中大本土學社發起人,原為新民主同盟成員,本年3月因退聯問題退出該黨。

# <u>[12]</u>

位於夏愨道金鐘佔領區的消息發佈處,有與社運左翼友好的固定主持人,佔領期間每晚皆有人上 台作宣佈或分享。

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

# [13]如第28

屆秘書長馮煒光曾為民

主黨成員,退黨後加入政府成為新聞統籌專員

;第32屆秘書長陶君行為社會民主連線前主席;第33

屆秘書長蔡耀昌曾為前綫、職工盟、民主黨

成員;第52

屆代表會主席黃永志現為社會民主連線副秘書長;第52屆代表會副主席郭永健現為工黨成員。

# [14]如遮打革命期間佔中三子原計劃在2014年10月26

日於佔領區舉行公投決定佔領去向,最終卻在當天決定擱置公投,有指是學聯與五方平台其他成 員拉鋸的結果,見〈佔領行動滿月:公投突擱淺

抗爭大分歧〉, 27-10-2015, 信報財經新聞:

http://www2.hkej.com/instantnews/current/article/923021/%E4%BD%94%E9%A0%98%E8%A1 %8C%E5%8B%95%E6%BB%BF%E6%9C%88%3A%E5%85%AC%E6%8A%95%E7%AA%81%E6%9 3%B1%E6%B7%BA+%E6%8A%97%E7%88%AD%E5%A4%A7%E5%88%86%E6%AD%A7 (於01-06-2015查閱)

[15]見〈陶君行落區討論遭圍罵:我□□支持學生〉,註3

# [16]見香港網絡大典條目「共產黨最開心」:

http://evchk.wikia.com/wiki/%E5%85%B1%E7%94%A2%E9%BB%A8%E6%9C%80%E9%96%8B %E5%BF%83(於30-05-2015查閱)

### [17]

見香港城市大學學生會退出

學聯關注組:〈給你六個退聯的理由〉,28-4-2015:

https://www.facebook.com/cityusuind/posts/831060226971556 (於01-06-2015

查閱);亦可參考筆者文章〈行事有名,問責無門─論學聯的結構性卸責〉,12-03-2015:

https://guenthai.wordpress.com/2015/03/12/hkfs institute/ (於01-06-2015查閱)

發佈: 2015-07-27, 週一 09:46

點擊數:4382

## [18]

雖然有個別本土派 成員嘗試在行動上呼籲各派團結,但 大多失敗,如剛於本年5月30

日舉行的本土派反政改遊行,雖由七個本土派組織合辦,最後僅得數百人出席,見〈香港本土派遊行

表明「我不是中國人」, 30-05-2015, BBC中文網:

http://www.bbc.co.uk/zhongwen/trad/china/2015/05/150530 hk demo (於01-06-2015查閱)

[19]筆者個人聽聞曾有人提此建議,但各大學退聯關注組成員皆對此反應冷淡。

[20]見香港專上學生聯會:〈學聯呼籲,市民全面撒離〉,28-9-2015: https://www.facebook.com/hkfs1958/photos/pb.269056797871.-2207520000.1433158954./10 152468383712872/?type=3&theater(於01-06-2015查閱)